

# 参議院内閣委員会会議録 第五十一号

昭和二十九年六月十日(木曜日)午後二時十九分開会

出席者は左の通り。

理事

委員

植竹	春彦君
長島	銀藏君
竹下	豊次君
石原幹市郎君	
西郷吉之助君	
白波瀬米吉君	
井野頼誠君	
廣瀬久忠君	
堀木謙三君	
野本品吉君	
大野木児彦君	
田上辰雄君	
岡部史郎君	
江口見登留君	
塚田十一郎君	
國務大臣	
内閣官房副長官	
総理府事務官(内閣總理大臣官房統轄)	
審議室(内閣官房統轄)	
行政管理庁次長	
行政管理庁	
管理部長	
事務局側	
常任委員	
会専門委員	
常任委員	杉田正三郎君
会専門委員	藤田友作君

○本日の会議に付した事件  
行政機関職員定員法の一部を改正する法律案(内閣提出、衆議院送付)

○政府委員(岡部史郎君)お答え申上  
げます。只今お尋ねがございました通り、大蔵省に所属いたしまして税關特派職員につきましては、従来法律でその人数をきめておりましたが、このたびの改正案におきましては、その人数はこれを政令で定めることにいたしましたので、只今お尋ねがございました御趣旨に基きましてお答えを申上げることといたします。

いわゆる税關特派職員と申しますものは、保税倉庫、保税工場、保税上屋等の関税法規の適用上、特殊の取扱をする場所に派出いたしまして税關事務の一部を処理させる職員でございま

す。○政府委員(岡部史郎君)お答え申上  
げます。只今お尋ねがございました通り、大蔵省に所属いたしまして税關特派職員につきましては、従来法律でその人数をきめておりましたが、このたびの改正案におきましては、その人数はこれを政令で定めることにいたしましたが、併せてお答え願いたいと思いま

る 것입니다。○政府委員(岡部史郎君)お答え申上  
げます。只今お尋ねがございました通り、大蔵省に所属いたしまして税關特派職員につきましては、従来法律でその人数をきめておりましたが、このたびの改正案におきましては、その人数はこれを政令で定めることにいたしましたが、併せてお答え願いたいと思いま

る 것입니다。○政府委員(岡部史郎君)お答え申上  
げます。只今お尋ねがございました通り、大蔵省に所属いたしまして税關特派職員につきましては、従来法律でその人数をきめておりましたが、このたびの改正案におきましては、その人数はこれを政令で定めることにいたしましたが、併せてお答え願いたいと思いま

る 것입니다。

○竹下豊次君 大蔵省関係の保税倉庫等の派出職員と手数料の徴収との関係について、前にお尋ねいたしたのであります。



は過去の経験から見てどう考えておるか、これがまあ何といいますか、一つの目途になつて、まあ吉田総理は年中行政整理は毎年やるよなことを言つて、何だか大掃除を毎年やるよなつもりでやつているようだが、大づかみいけないので、目標なしに大体放つて置けば自然に植えるから毎年やるんだといふような考え方では事務にならぬいし、行政の方針にならないと思いますが、そういう点において、まあ必ずしも私はその御答弁をもらつたから所期の通りに行くとは考えないんだから、そち拘束を持たなくていいと思いますが、言われたことに拘束力を持たずつもりはありませんけれども、そういう点についての大臣のお考え方を一つ伺つておきたい。

う意味の調べも幾つかいたして見ただけであります。それから又一方、今度國だけについて考えて見ましても、戰前の状態がどうであつたかということと、今の状態がどうであるかといふことを比べ合わせて見るのも一つの考え方であると、こういうようにその面からの調査もいたして見たこともあるわけであります。で、世界の国々から比べて見ると、例えば公務員の総数と總人口の対比から言えば、アメリカが一人に対し四十七人という工合で、却つてアメリカのはうがむしる余計公務員を持つておるというような数字を出て来ます。勿論、ただ一人について人口で納得の行く目安というものをつけておるといふやうな恰好になつたわけでもあります。勿論、ただ一人について人口でどれくらいということを形式的に考ふることも非常に無理があるので、それから國のいろいろな政策的な、例えは非常に國家事務を余計にすらるような政策がとられているかといふようなことも考えなければならないと、実は思うわけであります。それから見て日本の過去と現在ということについても、随分いろいろな観点から調べて見まして、平均して二倍半から三倍くらいにまで人間が伸びておるようになります。それも部局によつて同じ率に伸びておるのではなくて、非常に多い所は四倍近く、まあ農林省なんかはその部類に入るわけであります。が、又非常に多く余り伸びていない、又外務省なんかのように時の事情があつて、却つて減つておるというような所もあるわけで、まあそういうようにい

いろいろと目安をつけて検討いたして見  
たんですが、さて、今度の日  
安で現実に整理に当つて見ると、容易  
になか／＼整理というものができない  
で、実際の整理は、いつかも本委員会  
で繰返して申上げたように、結局各仕  
事の種類によつて整理の難易といふも  
のを考えて、同じ種類の仕事は各省を  
通じて大体同じぐらいの整理率とい  
ふことで、或る意味においてまあ天引に  
近い形で基本の最初の整理数を出し、  
それに各省の、若しくはそれ／＼の仕  
事の特殊事情を更に加味して、最大限  
に各省で協力願える数字というものが  
今度の各省別の整理予定人員になつ  
た、こういう関係でござります。

そういうとかくそれをやると画一的に一律天引になりがちだと、何も私は各省別の一律でなくして、全体としてはどういうふうに抑えるのだ、こういう問題があつてから基準が出て来るのだ。それにもかわらず、なか／＼できないと天引になるもんだから、天引の弊害といふものが挙げられる。で、人を納得させられるその経緯といふものが一応きまるべきものだ。こういうふうに私はむしろ逆に考える。だからそれで天引をやらないで、内容審査に入れる、こういうように考えるのですね。どうも今度のは両方彼此勘案して並行的にやつているような気もするし、それかと思うと、どうも一律天引を考える、非常にウエイトを少く考えたようにも見えて、実は結果的には割合にそれにウエイトがあるというようなことも、結局そういう基本的なものの考え方についての何といいますか、この方向の置き方そのものが初めいい加減にスタートするととくそなりがちだ。こういうふうに考えられますが、実際おやりになつてどうなんですか。

仕事をやつておるやり方自体を根本的に変えて行くことなどでないと、やはりそこまで行けない。一番大きく伸びております農林の部分を見てみますと、農林でどこの人間が非常に多いかといふことを検討しますと、やはり食管と統計調査事務所に、約八万近い農林省全体のうち四万五があそこにおるわけです。文部省が非常に伸びております。これは学制改革による学校に非常に大きな影響がある。厚生省が非常に又伸びておるこれが病院、療養所にあります。それで厚生省の場合は、病院や療養所の場合は、場合によれば公社みたいな考え方にはすれば、現在予算の面でも收支大体どん／＼に近いところまで……、殊に病院などやつておりますからして、定員から外してしまつといふ考え方でできないこともあります。併し現在のようにああして仕事をやつておるとすると、人間を減らすということは、徒らにこの仕事の能率が上らず、国民の立場からではサービスの面で低下するといふことになつて、やはり無理があるんじやなかろうか。文部省の定員を減らすとすれば、学制改革そのものに検討を加えるのでないとやはり持つて行けない。そういうような幾つかの本質的な問題に皆ぶつかつてしまつて、その問題の解決ができないと、或る目安を置いていたそこまでぐつと数字を詰めて来るといふことがなかなかできないといふようなことで、結局非常に姑息的な整理のようになつてしまつたというのが現状でございます。

○堀木謙三君 よくわかりますが、我々が常識で考えて納得できないのは、戦前の行政と違つて地方自治の行政の範囲が非常に多くなつた。だから

地方の職員といふものは非常に殖えた。それから戦争中統制経済をやつたために職員が非常に殖えた。で、而も場合によれば占領政策の便宜からいろいろなものも殖えて來る。そして而もあなたのはうは比較的自由主義経済を考えておられる。そうするところは何といいますか、國家機関で殖えて、地方自治機関で殖えて、而もそれが戦争で負けてみんなが生活に困つて、税金の高さに嘆いているというような状態から考へると、ともかくも一つ一つのことは非常に納得ができるにしても、そういうふうな納得できない現象がそのままに国家的に存続されるということは、これはどうもどう考へたつておかしな話で、行政管理厅長官をしておられる塚田さんがやろうと思つても、その万人のおかしいなと思うところが一つもおかしくなくなる。これは恐らくまあ国会だつて、そう言えどどこの定員を減らすと言ふと、いや減らしちゃ困るという国会職員も出て来るでしようし、或いは職員の中でいろいろな抵抗も出て来る。一つ一つ理窟をつけねば、それらは必要だとうようないろ／＼なことが言い得ると思ひます。ところが全体が納得できない状態にすべての弊があるといふことだけは確かだと思うのです。そうするとそういう問題の解決と努力される方向がはつきりしないとこれはもう比較論になつて来ちやう。どつちが大切なんだという個々の問題が入つて来れば入つて来る。整理というのはやはりまあ何といいますか、一遍にその状態が変革できるとは考えられない。少くともそういう万人が納得しない現象が今日の現象として、そのこと自体、そ

れを許しておくこと 자체がおかしいぢやないか、こういふうに私は考へる。そこでそういう問題についての考え方、あ大掃除式な考え方、そういうふうな熱情がない。本来、まあともかくこの程度毎年殖えて行くから掃除をするというふうで、而も掃除をするところの納屋や、何といふか、そういう置みたいなのがどんど内閣の機関にあつちや掃除する場所が多くなるだけのことだ。そういう意味で実は塚さんの御見識のほどを実際、ただ漫談でなく、漫談と言つちや申詫ないけれども、少くともこの仕事にお当たりになつたのだから、そういう問題についての見識といふうなものを私は聞かれて頂きたいといふうな気がしておるのでですよ。

同じようにやるにしても、それから仮に同じ仕事を  
獣があるとしても、一度にはやは  
現実に生きているものはそこまで持  
て行きにくいものだということを今ま  
整理をして見て自分で感じたのであ  
りまして、或る目標に到達するためにさ  
はり逐次やつて行く、まさに私は御捕  
獲の通りに感じることは、丁度私  
く申すのでありますけれども、乾  
燥つても乾いた状態は絞るだけでは  
出て来ない。やはり手拭の中に入つて  
いる手拭を一度濡らしますと、幾  
回しても乾いた状態は絞るだけでは  
出て来ない。やはり手拭の中に入つて  
しめりといふものは、絞るだけでは  
出来ない。併しそれを絞つて乾いた  
状態まで持つて行こうといふ努力がこ  
の行政整理の努力と同じものだといふ  
感じをしておる。やはり逐次繰返して  
必要な努力を重ねて行くといふこと  
が、もう一つ行政整理を最終的に効果  
あらしめる一つの方針じやないだろ  
か。私はそういう意味において毎年、  
毎年やるとひうことを恐らくできかね  
ると思いますが、ときどくやつて縮み  
て行くといふ方法の一つとして役立  
つ方法じやないだらうかと、こういふう  
うに考えておるわけであります。

から國家の全体の産業から見ても、或る程度にしなくちやならんといふ問題が出て来て、初めて決心がつく問題だと思うのです。みんな理由はある。まさかみんな大臣がいて無駄な仕事をさせておるとは思いません。どれもこそ或る程度の存在理由がある。だから無駄という意味ならば、結局絶対的に考えられた無駄、ないほうがいいところふうなものは絶対あり得ない。たゞ今申上げたような全体としての比較量からこの程度に圧縮する、そういう考え方方がきまつて来て、その中でいろいろな行政整理の方針が立つ、こういふうちに私は考えておるだけなんで、議論をするつもりありませんし、実は自分としても余り研究が十分ついてないものでありますから、ただどういふうにお考えになつたかといふことを伺えばそれでいいんですが、まああらの考え方はそうだということを申添えておく程度にいたします。

○国務大臣（塚田十一郎君） これが郵政大臣の立場として、この法案が法律になりました場合に、郵政省をして整理をしなければならない予定數というものは約三千名ちよつと残っております。そして全国に亘りまして特定局まで行きますから、非常に広い地域にこれだけ大ききて人間の整理といふものを、大体行政整理自体はどこでも無理なものなのであります。その無理をこの短期間にやるということは非常に無理を更に重ねることになつて好ましくないといふように考えておりまして、郵政大臣といたしましては大蔵省の了解を得難く是非ともこれは少くとも五十五日くらいは延ばしてもらう。最小限に延ばしてもらいたいという希望を持つておるわけであります。

○石原幹市郎君 この法案審議中の問題をやらにやならんわけであります。するが、まだ大蔵省と話合いがつかないのですか。

○國務大臣（塚田十一郎君） 只今特に関係のある私のところ、それから農林省あたりの事務当局が大蔵省とどこでやつておりますか、どこかで折衝しておりますが、三十年度でもやはりこういう問題が残るという場合もあり得ると我々も考えるのです。三十年度についても同じような考え方をとられるのか。又そういう考え方と

場合には大臣の考へであるのか。或いは法的措置をやつぱりやらにやならんのか。そらのところをもう一遍聞かして頂きたいと思います。

○国務大臣(塚田十一郎君) いろ／＼

な理由があつてこのように本年限りといたことになつておりますけれども、来年度において整理されるものについて、本年度において整理されるものと同じような事情ありと考へられるものがありますならば、当然これは同じような恩典、同じような措置というものを考へなければならないと考えております。その場合には勿論来年度において法的措置をしなければならないと、こう考えております。

○石原幹市郎君 それからこれは午前中郵政委員長からいろいろお話を出でつたのでありまするが、この末端の特定郵便局など、どうも地方の実情を見まするといふと非常に少いのじやないかといふ感じがするのであります。大体無集配局が集配局にして欲し

いところの希望が非常にたくさんで出でております。それから又全然ないところ或いは簡易郵便局あたりを無集配の郵便局にしてくれといふところが多いのでありますて、ときどき中央でいろいろ機構がいじられ変た機構ができるりするのであります。それが、そういうことを我々は余り歓迎しない。地方の末端のサービスといふておられますので、そういう点もみずから節を示すといふよろしくお考へするが、中央その

他の機構を根本的に改革して人員も減らして能率化するということは我々非常に賛成なんあります。末端サービ

ス行政まで国民に不便をかけるといふようなことは相当考へてもらわにやならんと思いますので、公平な立場からどういう考へに立つておられるか、御所見をもう一回聞かしてもらいたいと思ひます。

○国務大臣(塚田十一郎君) これは私は郵政大臣兼行政管理庁長官でありますから、そのために非常に郵便局の新設をしぶつておるというような考え方

はいたしておりますのでありますて、むしろ私も御意見の通りこれはサービス官庁でありますからして、成る十二年の六月三十日といふようになつておるようありますて、そういう年度割になつておる分については、今年と同様に来年、再来年、その次までやはり待命制度の恩典にあづかるようになります。ただ年前にもちよ

つと申上げましたように、各地から非常に多数の新らしい局の設置の要望というものが出ておりますのであります

が、勿論いろいろ事業の性質でありますからがして、百パーセント採算といふことを考へるべきじやないといふことは十分承知いたしておりますけれども、余り僅かな業務量のところにまでなります。それから又全然ないところ或いは簡易郵便局あたりを無集配の郵便局にしてくれといふところが多いのでありますて、ときどき中央でいろいろ機構がいじられ変た機構ができるりするのであります。それが、そういうことを我々は余り歓迎しない。地方の末端のサービスといふておられますので、そういう点もみずから節を示すといふよろしくお考へするが、中央その

れでそれが将来伸びて参りましたとき

に、或る程度の条件によつて特定局に取上げるというような、この予算の上常に賛成なんあります。末端サービ

ス行政まで国民に不便をかけるといふ

ように考へては最大限にお応えするように対しては最大限にお応えするように努力をいたしておるわけあります。

○竹下豊次君 待命制度の適用につい

て、先ほど石原さんからお尋ねがありましたが、今議題になつております

は定員法の改正案に二年計画、三年計画、四年計画と、一番遅いのが昭和三

年計画でありますからして、成る十二年の六月三十日といふようになつておるようありますて、そういう年度割になつておる分については、今年と同様に来年、再来年、その次までやはり待命制度の恩典にあづかるようになります。ただ年前にもちよ

つと申上げましたように、各地から非常に多数の新らしい局の設置の要望というものが出ておりますのであります

が、勿論いろいろ事業の性質でありますからがして、百パーセント採算といふことを考へるべきじやないといふことは十分承知いたしておりますけれども、余り僅かな業務量のところにまでなります。それから又全然ないところ或いは簡易郵便局あたりを無集配の郵便局にしてくれといふところが多いのでありますて、ときどき中央でいろいろ機構がいじられ変た機構ができるりするのであります。それが、そういうことを我々は余り歓迎しない。地方の末端のサービスといふておられますので、そういう点もみずから節を示すといふよろしくお考へするが、中央その

とがあるといたしますれば、公平といふ観点からやはり新らしく行われる行

政整理についても、殊に今次の行政整理のもののが一部分来年以降に残つておると云ふことになれば、やはり当然これには公平観念の上からもそれらのものについても待命といふ措置を考えなければならぬと、こういふうに今考

えております。

○竹下豊次君 そうすると総理大臣の

言われるよう、先ほど細木さんからもお話がありましたが、煤はらいを年々おやりになる、これは私は当然のことと絶えず考へながら善處いたしておるのであります。ただ年前にもちよ

つと申上げましたように、各地から非常に多数の新らしい局の設置の要望というものが出ておりますのであります

が、勿論いろいろ事業の性質でありますからがして、百パーセント採算といふことを考へるべきじやないといふことは十分承知いたしておりますけれども、余り僅かな業務量のところにまでなります。それから又全然ないところ或いは簡易郵便局あたりを無集配の郵便局にしてくれといふところが多いのでありますて、ときどき中央でいろいろ機構がいじられ変た機構ができるりするのであります。それが、そういうことを我々は余り歓迎しない。地方の末端のサービスといふておられますので、そういう点もみずから節を示すといふよろしくお考へするが、中央その

○国務大臣(塚田十一郎君) その通りでござります。

○野本品吉君 ちよつとお伺いいたしましてけれども、今度の行政整理で、整理の数から言いますと、一番多數を占めておるのは、計画といたしましては警察関係の三万人といふことに

なるわけですね。今度警察法が修正さ

れて大都市が警察が暫らく現状のままおるということがありますと、この整理件数の三万といふのはどういう数字になりますか。

○政府委員(岡部史郎君) お答え申上

げますが、警察職員三万名の整理は四年間にこれを行う予定になつておりますので、このたびの警察制度の改正によりまして、最初の一年間は五大市にわたりましては従来通りの制度を存続いたしますといだしましても、四年間のうちにこの三万名の整理はこれを最初に順次に新たな行政整理がこの法案と関係なしにやつぱりされることが考

えられるが、同じ年に、例えばこの法案によると来年待命制度と同じようなものを適用する、来年又新らしい行政整理がある。来年のそのときにおける社会状態といふものは同じわけなんですが、やはり点から考へるといふことは、新たに行政整理を来年、再来年おこなふる点から考へるといふことは、やはり点から考へるといふことは、新たに行政整理を来年、再来年おこなふる点から考へるといふことは、

たがたの再就職の機会が非常な困難さが増しておるといふことも一つの考え方の要素になつて入つておるわけであるといふふうに考へられます。たがたの再就職の機会が非常な困難さが増しておるといふことも一つの考え方の要素になつて入つておるわけであるといふふうに考へられます。

○竹下豊次君 只今の御議論で行きま

すと、この計画に入つておる来年以後に整理される人でも、来年の社会状態、生活状態が違つて行つたなら

ういふうに考へます。それが、それはどういふうにお考へになるのですか。

○国務大臣(塚田十一郎君) まあ今新しく又行政整理のどうといふことはなかがおありの所には簡易郵便局といふものを取りあえず設けて、最小限

ますので、その計画を変更しないでやれる見込でござります。

○野本品吉君 二十九年度の一万名と

まして五千名、こういふ計画でございまして七千五百名、三十二年度におきまして一千五百名、三十三年度におきま

すので、その計画を変更しないでやれる見込でござります。

そのままあります。数が相当額ですね。

○政府委員(岡部史郎君) お説の通りです。

○野本品吉君 それでなおそれに関連してお伺いしたいのですが、まあ地方の小さな都市等の自治体警察のものが、今度の警察官の整理が自治体警察にしわ寄せをされるのではないかということを非常に恐れておる。この整理の基準等につきましては、どんなふうにお考へになつておりますか。

○政府委員(岡部史郎君) お答え申上げますが、要するにこのたびの整理の案の考え方と申しますのは、現在自賃員のうち、警務厅に残ります七千五百人を除きましてそれ全体を、その残りのものを都道府県警察職員といたしまして、その中から四年間に三万名を整理する。都道府県一本になりまして、その中から年次計画によつて整理していくことになつておりますので、国警、現在の国警、自治警を通じまして同じ基準によつて中でやつて行く予定になつております。

○野本品吉君 これももう新聞等でも書かれておるので、国警、従来の国警と自治警と一緒にしてやつて行くということですが、待遇の非常な開きとか、自治警の職員が著しく待遇がよろしい、その待遇の調整の問題について、どんなんお考へになつておられますか。

○國務大臣(塚田十一郎君) これは警察法のほうに一応、高いものがそのまま移つたから低くなるということでは非常に混乱が起るであろうからして、ある程度手当を出しまして、そろして今までの給料を維持して行く。今まで

の給料の水準を維持して行く。そろしては、財政計画の上では大体の見通しで、遂次昇給か何かの機会にだん／＼と

調和がとれるようになるまでその状態で続けて行くといふことになつております。

○野本品吉君 上をいたしておるわけであります。

○政府委員(岡部史郎君) 調和がとれるようになるまでその状態

まして、従つて警察制度の改正に伴う財政計画を策定いたします場合にも、

計画の上にその面の数字の必要額の計

画の上には出しません、同じだけの数字を見込んで見ておるわけであります。

○野本品吉君 審議員が、統合される前に退職される

ものが相当あると思うのです。そういうのが相当あると思うのです。そういう

場合に、町村としましては、これは私の常識から考えますというと、退職

手当と申しますか、その他いろいろの市町村の負担というものが起つて来る

わけであろうと思うのですが、それら

については市町村の財政その他の事情

から見まして、相当考えさせられるよ

うに思うのですが、それはどうですか。

○國務大臣(塚田十一郎君) これはこ

の全体の計画といたしましては、地方

から見まして、相当考えさせられるよ

うに思ふのですが、それはどうですか。

○竹下豊次君 警察官の減員の問題に

ついて、先ほどお答えもありました

が、よく了解できませんでしたから、

念のためにお伺いいたします。

四年前度が一万ということになりますが、それはあなたのはうの原案通りに行けばそれでいい。一年自治体警察

がそのまま残されるということにな

りますと、いと、その関係で一万名の

本年度の減員といふものはどういふこ

とになりますか。自治体をそのままに

だ個々の町村になると、特殊な御指摘

のようなものも出て参るといふことも

よう財政計画をきめるわけです。た

だ個々の町村になると、特殊な御指摘

のようなものも出て参るといふことも

○國務大臣(塚田十一郎君) 全体とし

ては、財政計画の上では大体の見通し

は経費減、経費が要らなくなる部分と

新らしく必要な部分と大体同じくらい

の数字で行くだろうということで、今

年度はそういう減員があるにかかわらず、その面の経費減は、予算の財政計

画の上には出しません、同じだけの

数字を見込んで見ておるわけであります。

○野本品吉君 まだまあ現実にそれが各村、町に

どういう実態になつて現われるかとい

うことになると、全体計画によつて見

て行くわけには行かないことになります。

○竹下豊次君 これは特別交付税で雇用する

ことで、これは特別交付税で雇用する

ことになります。

○竹下豊次君 警察官の減員の問題に

ついて、先ほどお答えもありました

が、よく了解できませんでしたから、

念のためにお伺いいたします。

四年前度が一万ということになりますが、それはあなたのはうの原案通りに行けばそれでいい。一年自治体警察

がそのまま残されるということにな

りますと、いと、その関係で一万名の

金その他の経費の増等が調整がとれる

よう財政計画によつて必要でな

くなつた、つまり整理による経費の点

と、それから仕事をおやめになる退職

の全體の計画といたしましては、地方

から見まして、相当考えさせられるよ

うに思ふのですが、それはどうですか。

○國務大臣(塚田十一郎君) これはこ

の全体の計画といたしましては、地方

から見まして、相当考えさせられるよ

うに思ふのですが、それはどうですか。

○野本品吉君 まだ一万名を今年中に

減らされるといふその一万名の内訳を

想像して見ると、いととですね、五大都

市が相当に大きな部分を占めておる。

それが一年伸びるといふことになると、

ほかのしわ寄せが余り無理が行くの

ではないかといふ疑問が持たれるので

それが心配ありませんか。

○野本品吉君 それは心配ありませんか。

○政府委員(岡部史郎君) 只今申上げ

ました通り若干窮屈にはなつております。

○國務大臣(塚田十一郎君) その通りでございます。それと併せて各省に直

接しておきますが、國警のほうにおきましてもす

る内閣としての一種の総合的な事務で

ありますので、やはり一行政管理室と

いう官庁がそれに当るよりも、何らか

内閣にそういう総合的なものを置いた

ほうがいいだらうといふ考へも含めて

あらうものを設置いたしたわけであ

ります。

○野本品吉君 そこでそういう合理的な行政整理といふものを強力に推進す

るために設けられた臨時行政改革本部

といふものが、すでに一年近い日子を経過しておりますが、何をしたかといふ

○國務大臣(塚田十一郎君) これは警

察法のほうに一応、高いものがそのまま移つたから低くなるということでは

安その他のことに対する影響のではないかということは、これは想像できるわけであります。事実窮屈になつておると思つておますが、たゞ御承知の通り、町村が自治体警察を維持しなくなるにつれまして、それが調和がとれるようになるまでその状態で続けて行くといふことになつております。

○野本品吉君 私は今竹下さんのおつ

しゃつた通り、予定通り一万近いもの

を整理するといふと、どこかにそれが

響いて来る、その響いて来た結果が警

察の機能の十全を期する上に欠陥を生ずるのではないかといふような気持が

するのでお伺いしたわけです。更にこ

れは少し根本の問題になつて來るので

が次第に確めておりまして、今年の一

月一日現在でも一万八千九百九十六名

という職員が國警のほうにたまつてお

るような状態であります。これらの職員につきましては、やはり相当整理の

余地の大きいものがありますので、

がつて初めてお伺いしたわけです。更にこ

れは少しうまく整理の仕事になつて来るの

ですが、私は前から塚田大臣が法令の整

理、法令の整理を通して事務の整理、

事務の整理を通して機構の改革、機構

の改革に伴う人員整理と極めて合理的

に貫した方針で臨まれ、又その方針

の実現に随分御苦心なさつたことを大

事知つておりますので、この点について

は敬意を表しておるのでですが、そういう

う途上での仕事が非常に大事業であるといふ理由、大事業であるだけに極

めて困難であるといふ理由の下に、臨

時行政改革本部といふものが、私は設

置されたものと考えておるのでですが、

それは間違ひありませんですか。

○野本品吉君 その通り若干窮屈にはなつております。

○國務大臣(塚田十一郎君) その通りでございます。それと併せて各省に直

接しておきますが、國警のほうにおきましてもす

る内閣としての一種の総合的な事務で

ありますので、やはり一行政管理室と

いう官庁がそれに当るよりも、何らか

内閣にそういう総合的なものを置いた

ほうがいいだらうといふ考へも含めて

あらうものを設置いたしたわけであ

ります。

○野本品吉君 そこでそういう方向に向うわけであります。

この計画を現在通り大体やれる見込みがあるといふようなことになつております。

○野本品吉君 そこでそういう方向に向うわけであります。

かといふことを心配しているのです。

大体お話をしました。

ことを意地悪いようですがお伺いした  
い。

○國務大臣(塚田十一郎君) これはま  
あ行政改革本部は構成員から御判断頂  
きましておわかりのように、結局行  
政管理庁が事務的に考えましたものを  
以てそこで判断をして頂く、又各省  
にいろいろな御意見があるものは、あ  
そこで調整をして頂くということにな  
つておりますので、結局あそこで御審  
議願う段階になるまでは行政管理庁が  
案を作つてやるということで、この案  
ができますまでの最終的な判断を皆あ  
そこでやつて頂いたわけです。

今は一處當面の事務はここに法案にな  
つて出ておりますし、又機構の部面は  
もう少し本格的に考え方直さなければな  
らないと思つておりますから、国会で  
も終ればとひうことで、現在は改革本  
部の一應活動を中止しておるという状  
態でござります。

○野本品吉君 私はこの非常に期待を  
かけられた臨時行政改革本部が真剣に  
終始苦心され、努力されておつた行政管  
理庁長官にとつては、極めて厄介な男  
であつたろうと想像するわけであります。  
従つて今その業務を停止しておる  
といふことならば、こういう鬼面人を  
驚かすようなものはお早くなくして、  
そうして早く管理庁長官の責任において  
ぐんぐん進められるように考え方られ  
たほうがよろしいのではないかと思つ  
ておるのですが、これはどうでござい  
ましようか。

○國務大臣(塚田十一郎君) 決してこ  
れはそういう形ではなく非常によくま  
とめて頂いた大事な機関でありますの  
で、仮に今後私がやつて行くといたし  
ましても、やはり改革本部でたくさん

の人の智慮で力を借りてやればいいの  
ではないかと、いろいろふうに考へて  
おります。

○野本品吉君 まあそれだけ……。

○理事(長島銀藏君) 他に御発言はございませんか。他に御発言がなければ、質疑は尽きたものと認めて御異議はございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○理事(長島銀藏君) 御異議ないものと認めます。よつてこれより討論に入ります。御意見のおありのかたは、そ

れぞれ賛否を明らかにしてお述べ願います。なお修正意見がございましたら

討論中にお述べ願います。

○塙木謙三君 わよつと議事進行。法

案の施行日について直さなければなら  
ん。それをしておいて討論採決をする

のですか。そんなおかしな話はない。

○理事(長島銀藏君) わよつと速記を

とめて。

午後三時二十五分速記中止

午後三時四十五分速記開始

○理事(長島銀藏君) 速記をつけて。

それでは本案に関する討論採決は次  
回に譲ることにいたしたいと存じます  
が、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○理事(長島銀藏君) それでは御異議  
ないものと認めまして、さよう決定いた  
します。

本日はこれにて散会いたします。

午後三時四十六分散会

昭和二十九年六月二十九日印刷

昭和二十九年六月三十日発行

参議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局